
    
 . أحوال بناء الفعل الماض 

  الحالات الآتية: 
 
 : بناؤه على الفتح وذلك ف

ً
 أولا

 .   على الفتح لعدم اتصاله بضمير
.  ) نجح (:فعل ماض مبن 

ُّ
د
ُ
 المج

َ
  1- إذا لم يتصل به ضمير ، مثل :نجح

 2-  أو عند  اتصاله بإحدى هذه الضمائر : 

 ت الطالبة الدرس. 
 
 أ- تاء التأنيث الساكنة ما بعدها أو ما قبلها يدل على المؤنث مثل :  قرأ

ا . 
َ
.  مثل : المجدان نجح  ب- ألف الاثنير   : قبل الفعل ما يدل على اثنير  أو اثنتير 

  موضع المفعول به.  مثل:  أكرمَ نا  اللُ 
 
( هذه الضمائر ف   ج- ضمير نصب مثل:) هاء الغائب –  كاف الخطاب- ياء المتكلم – نا المفعولير 

  الحالات الآتية : 
 
 : بناؤه على السكون وذلك ف

ً
 ثانيا

 .
ً
 مفيدة

ً
 قصة

ُ
ت
ْ
 - عند اتصاله بتاء الفاعل ) المتحركة (  ) تدل على الفاعل (   مثال : قرأ

  موضع الفاعل مثل: انتصْرنا على العدو . 
 
 - عند اتصاله بـ ) نا الفاعلير  ( . ننتبه / هذا الضمير ف

ن. 
ْ
 نجح

ُ
 3- عند اتصاله بـ ) نون النسوة ( ، قبل الفعل ما يدل على جماعة الإناث. مثال : الفتيات

  سبيل نشر الدعوة. 
 
 وا  ف

ُ
 : بناؤه على الضم وذلك عند اتصاله بواو الجماعة.   مثل: المسلمون جاهد

ً
 ثالثا

 : حالات بناء الفعل المضارع: 
ً
 ثانيا

 الحالة الأولى :  البناء على السكون وذلك عند اتصاله بنون النسوة . 

  مسابقة حفظ القرآن. 
 
  ف

َ
ن
ْ
  على تربية الأبناء على الفضيلة.            - الطالبات يشارك

َ
 يحرصْن

ُ
 مثل : الأمهات

تيب : )يحرصن  يشاركن ( وقد اتصل بآخره ضمير ألا وهو  –* بالنظر للأمثلة السابقة نجد الفعل المضارع جاء فيها على الير  

 ) نون النسوة ( ولك  نتعرف على نون النسوة لابد أن يكون بالجملة ما يدل على جمع الإناث  كما جاء بالأمثلة السابقة. 

  بنون التوكيد الثقيلة ) ّ ( أو الخفيفة ) ْ (. 
ً
ا  مباشر

ً
 الحالة الثانية : البناء على الفتح وذلك عند اتصاله اتصالا

)  
ْ
ن
 
  على رخاء وطننا. أو ) لنعمل

ّ
ن
 
  ( .              - لنعمل

ْ
ن
 
  . أو ) لأحافظ

  على تراب وطن 
ّ
ن
 
 مثل : والل لأحافظ

تيب : ) أحافظن  نعملن ( وقد اتصل بآخره ضمير ألا وهو –* بالنظر للأمثلة السابقة نجد الفعل المضارع جاء فيها على الير  

  معها أسلوب القسم. 
ر
  ) نون التوكيد الثقيلة المشددة أو نون التوكيد الخفيفة ( ووظيفتها تأكيد الجملة ، ويأت

 : 
ً
 الأمر. ) فعل الأمر ( هو طلب القيام بالفعل على وجه التكليف والإلزام. فعل أحوال بناء ثالثا

ن المحتاج. 
َ
: ساعد  

 : بناؤه على الفتح وذلك عند اتصاله بنون التوكيد الثقيلة أو الخفيفة : نحو : يا بن 
ً
 أولا

  الحالات الآتية: 
 
 : بناؤه على السكون وذلك ف

ً
 ثانيا

  1- إذا لم يتصل به ضمير . مثال. احرصْ على الصلاة.  2- عند اتصاله بنون النسوة . يا فتيات ، احرصْن على الصلاة. 

 ربك ، اقضِ بالحق.  
ُ
، ادع    الخير

 
  : بناؤه على حذف حرف العلة  وذلك إذا كان معتل الآخر  : مثال: اسعَ ف

ً
 ثالثا

  : بناؤه على حذف النون وذلك عند اتصاله بــــــ : ألف الاثنير  أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة.  
ً
 رابعا

   ساعدي المحتاج . 
:  احرصا على صلاتكما.  أيها المسلمون تصدقوا بأموالكم.  مثل : يا بنينر

ً
 مثل:  نصح الأب ولديه قائلا

 

 ملخص لبناء الأفعال للصف الثامن


